

Union européenne

La croissance économique de l'Union européenne a ralenti en 2001 pour se chiffrer à 1,6 %, alors qu'elle avait dépassé les 3 % en 2000. Au quatrième trimestre, le PIB réel a diminué de 0,2 %, première baisse en presque neuf ans. Reflétant ce ralentissement de la croissance des revenus à l'étranger, les exportations canadiennes de biens à destination de l'UE ont reculé de 1,5 % en 2001. La valeur moyenne de l'euro s'est accrue de 1,2 % face au dollar canadien pour s'établir à 1,39 \$, après avoir connu une baisse de 13,5 % en 2000 - soit 1,37 \$ - par rapport au chiffre de 1,58 \$ observé en 1999.

Pour ce qui concerne les marchandises, au sujet desquelles on dispose d'une grande quantité d'informations selon les pays, les exportations canadiennes à destination des principaux pays de l'UE sont en hausse depuis une dizaine d'années dans toutes les catégories (tableau 5A). Cependant, cette hausse est inférieure à l'augmentation de l'ensemble des exportations canadiennes. Par conséquent, la part de l'UE dans les exportations canadiennes de marchandises est passée de 8,3 % entre 1989 et 1992 à 4,5 % en 2001. Cette baisse se répartissait généralement parmi tous les pays membres de l'UE.

Tableau 5A. Exportations canadiennes de marchandises vers les pays de l'UE, 1989-2001

Pays	Moyenne 1989-1992	Moyenne 1993-1996	1997	1998	1999	2000	2001
Valeur (en milliards de dollars)							
Allemagne	2,2	2,9	2,7	2,7	2,4	3,1	2,9
France	1,4	1,6	1,7	1,7	1,9	1,9	2,2
Royaume-Uni	3,3	3,6	3,9	4,4	4,8	5,7	5,0
Italie	1,1	1,4	1,5	1,5	1,4	1,7	1,6
Autres membres de l'UE	4,4	4,7	5,6	5,9	6,0	6,6	6,5
Europe des 15 Ventilation (en pourcentage)							
Allemagne	1,5	1,2	0,9	0,9	0,7	0,8	0,7
France	0,9	0,7	0,6	0,5	0,5	0,5	0,5
Royaume-Uni	2,2	1,5	1,3	1,4	1,4	1,4	1,2
Italie	0,8	0,6	0,5	0,5	0,4	0,4	0,4
Autres membres de l'UE	2,9	2,0	1,9	1,8	1,7	1,6	1,6
Europe des 15	8,3	5,9	5,2	5,1	4,7	4,6	4,5

Source : Statistique Canada, Le commerce international de marchandises du Canada 2001, n° 65-001-XPB, décembre 2001.

L'intégration régionale qui s'est produite en Europe et en Amérique du Nord depuis une dizaine d'années a eu tendance à favoriser l'intensification du commerce intrarégional aux dépens des échanges avec le reste du monde. On peut toutefois s'étonner de constater que les échanges intra-européens en pourcentage des échanges totaux de l'UE ont considérablement diminué, passant de 62,9 % en 1989-90 à 57,9 % en 2000 (tableau 5B). La part des produits canadiens dans l'ensemble des importations de l'Europe des 15 en provenance de l'extérieur de l'UE a légèrement monté pour atteindre 1,9 % en 2000, contre 1,8 % en 1999, malgré l'appréciation du dollar canadien par rapport à l'euro (de 0,63 euro en 1999 à 0,73 en 2000). Dans le même temps, on a pu observer des réductions importantes des parts du marché européen accaparées par les États-Unis, le Japon et la Suisse en 2000.

Tableau 5B. Ventilation des importations intra-européennes et en provenance de certains partenaires extérieurs, 1989-2000 (en pourcentage)

	1989-1990	1993-1994	1998-1999	2000
<i>Ventilation des importations totales de l'Europe des 15</i>				
Importations intra-européennes	62,9	59,8	60,2	57,9
Importations en provenance du reste du monde	37,1	40,2	39,8	42,1
<i>Ventilation des importations de l'Europe des 15 en provenance du reste du monde</i>				
Total	100	100	100	100
Canada	2,4	1,8	1,8	1,9
États-Unis	20,2	19,4	20,3	19,6
Japon	12,1	11,3	9,2	8,5
Chine	2,2	4,3	5,4	6,2
Suisse	8,1	7,7	6,6	5,8
Autres pays	55,0	55,5	56,7	58,0

Source : Fonds monétaire international, Direction of Trade Statistics, divers numéros.